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翻合同、查业主大会资料、看

账户查询密码是否已向业主公示

……11月25日，彭州市天彭街道

朝阳中路社区跃进苑小区走进了

一群特殊的“评委”，他们来自彭州

市委组织部、市委社治委、市民政

局、市住建局，对该小区“信托制”

物业服务模式导入情况进行现场

验收。最终，跃进苑小区高分过

关，成为彭州市第4个“信托制”物

业小区。值得一提的是，这也是当

地首个由物业服务企业主动提出

“转制”的小区。物业自我“革命”，

为哪般？

愿望与现实有落差谁占理

跃进苑小区过去是彭州跃进煤矿
的家属院，2011年竣工入住，迄今有346
户人家，居民大部分为老同事关系。过
去10年，小区经历过两家物业。“第一个
物业于2015年撤场，同年8月19号福田
物业进驻小区。服务模式与上一家一
样，依然是包干制。”朝阳中路社区党委
书记龚乃波告诉记者。

“福田时代”这6年并不平静，居民
与物业之间屡有“波澜”。这种“波澜”
累积多了便掀起了一朵大“浪花”——
福田物业主动提出想要“转制”，由包
干 制 改 为 信 托 制 。 物 业 革 自 己 的

“命”？没听错吧！居民们最初都表示
不信。而事实的确如此，福田物业主
动提出想换个服务方式。

踩着传统走，跟着惯例做，按说最

省事。其实双方都表示“有苦说不

出”。

“交了物业费，但不晓得他们做了

些啥，小区绿化还是那个样子。坏了

的设备没见及时修理，旧的该换也没

有换。还是把利润看得太重了，没有

为业主着想。”一位居民表示：“大家心

里憋着一股火，想冲物业发。”

不过，福田物业则表示自己是“哑

巴吃黄连”，“居民都以为包干制就是

收了物业费，小区的大事小情都要料

理起走。全然不顾收支实际。其实这

笔账是很好算的，5毛2的物业费，想多

赚钱也不现实啊。”跃进苑项目经理舒
萍告诉记者。

居民不领情，物业有委屈，如何破

解？福田物业主动提出“变招”，采用

财务公开化的物业服务模式——信托

制，“账户公开透明，收支一目了然，随
时查询掌握，对我们的‘误解’应该就
少些了吧。”

转制服务不为涨价为了啥

主动提出“转制”是不是携信托制

让小区物业服务收支公开化，让居民和物业双方重塑信任关系——

物业自我“革命”主动拥抱“信托制”

“自重”？给涨物业费找个借口？
一开始，这样想的居民不在少数。
但最终这种担心并没有发生，单价
依然是5毛2分。

“转制”到底为了啥？“为了发
动居民参与小区治理，让每个人
都成为主角。”负责提供项目支持
的金牛区鸿路物业服务中心罗庆
蓉告诉记者：“信托制物业是促进
小区治理的一种手段。它不是灵
丹妙药，但可以让小区物业服务
收支暴露在阳光下，通过公开化
让居民方和物业方相互理解。物
业挣有尊严的服务费，居民也没
必要多加揣测。两方的信任关系
得以重塑。”

今年3月，朝阳中路社区组织
相关人员外出学习考察，5 月份相
关流程正式启动。中间几经反
复，今年 9 月选出了业委会，完成
了导入信托制物业最关键的一
环。此后，双密码账户开通，成功
注册成都市信托公开平台，启动
查询功能，10 月底完成了所有流
程。11 月 25 日迎来最后的验收
并一举过关。

信托制新模式尚未“满月”，但
小区的变化已显而易见：硬化了破
损路面、栽种了花草、脏乱的杂物
间清扫出来改造成活动室……小

区门岗、保洁、绿化、电工、客服人
员，样样不少。钱虽然花了，但居
民心里跟明镜一般，不必猜来猜
去。“每个单元楼栋入口、小区显眼
位置都张贴了小区账户查询说明，
不管用天府市民云还是用手机微
信扫二维码都能马上查询用了好
多钱，用在哪里的。”居民张兴泉告
诉记者。

过去，居民对物业存在“不理
解”，诉求与服务之间总有落差，
这 条“ 鸿 沟 ”似 乎 总 也 填 不 满 。
实行信托制物业服务模式，居民
参与其中，人人都是主角，了解
了资金流向，误解也就少了。公
开透明的财务管理，让双方彼此
都接受。

以信托制解治理难题路还长

乍听“信托制”物业会感觉

太“ 专 业 ”。 其 实 它 和 传 统“ 包 干
制”的区别在于，“信托制”物业花
的 每 一 分 钱 都 要 告 诉 居 民 。 通 过
开通业主大会名下信托财产的“双
密 码”账 户，赋 予 业 主 对 所 有 财 务
资料的随时查阅权，保证每一名业
主的知情权和监督权，做到所有物
业 费 和 公 共 收 益“收 得 明 白、花 得
清 晰”，物 业 公 司 也 必 须 公 开 财 务
明细，居民与物业公司之间的信任
关系得以建立。

“这个钱是业主大家的钱，相当于
一个公共基金一样。物业公司做的事
透明的，他们所用的钱也是公开透明
的。所以长期以来矛盾产生的基础
——互相猜忌、财务不公开这个矛盾
的根源就不存在了。”金牛区鸿路物业
服务中心罗庆蓉表示。

如今“转制”后，福田物业以小区
物业交费及公共收益的 8%作为酬
金。对他们而言，8%的酬金虽算不
上暴利，但也细水长流，比较稳当，
而 且 角 色 清 晰 ，少 了 很 多 扯 皮 的
事。“除了该拿的酬金，其他钱物业
公司是拿不走的，这就斩断了公司
通过降低维护品质获利的想法。”金
牛区鸿路物业服务中心罗庆蓉说，

“物业公司回归到了管家的身份，他
们 也 知 道 只 有 做 好 服 务 提 高 交 费
率，才能实现利润提升。”

近一个月来，小区环境的改变使

得跃进苑居民对“信托制”物业的好感
与日俱增。目前，彭州已有 4 个小区
成功导入“信托制”物业服务模式，为
更多小区提供了可操作的案例参考。

不过，彭州市委社治委相关负责人表

示，这条路依然漫长，“接下来，我们还

将扩大信托制物业服务模式的适用

面，在条件成熟的小区积极推行，并且
尝试在农集区试水，形成共治善治好
局面。”

华西社区传媒记者 李玥林
彭州市委社治委供图

跃进苑小区信托制物业宣传栏。

跃进苑小区。

小区内整洁有序。


